

COMO FORTALECER la competitividad de Nariño

Por: Francisco Santander D.*

RESUMEN

El autor expresa la necesidad de fomentar el espíritu empresarial en los estudiantes de todos los niveles educativos, especialmente en la secundaria en la Universidad, y propone algunas acciones que podrían fortalecer la competitividad del departamento de Nariño.

ABSTRACT

The author expresses the necessity to enhance the students's business effort in all educational levels specially in high school and university, and proposes some actions that could strengthen the competitiveness in the Department of Nariño

PALABRAS CLAVES

Emprendimiento, competitividad, desarrollo económico.

Es evidente que la dinámica comercial de nuestro tiempo rebasó la noción provinciana de los mercados locales protegidos y subsidiados, pues la economía de la información reconoce que el mercado es el mundo. Y uno de los aspectos a revisarse dentro de este proceso de economía global, es el de las concepciones educativas y empresariales de nuestro medio, tendientes a fortalecer en los estudiantes las habilidades y condiciones requeridas para el ejercicio de la competencia, inscribiéndose en la órbita del desarrollo empresarial que nos permita conquistar, mantener y ampliar la participación en los mercados de los diferentes sectores productivos.

Invitación que se viene haciendo desde hace algún tiempo para que el sector educativo todo, desde el colegio hasta la universidad, emprenda una revisión a fondo de la oferta de programas, metodologías, experiencias y prácticas que motiven al estudiante a pensar en crear sus propias empresas, no sólo de tecnología de punta o proyectos de base tecnológica e innovación, sino en aquellos emprendimientos empresariales sostenibles a través del tiempo y que respondan a unas necesidades de lo local en la perspectiva de crear un mercado interno para no ser barridos precisamente por la globalización. Pero además Nariño tiene unas limitaciones en infraestructura y una debilidad en la concepción real de su aporte a solucionar conjuntamente con el gobierno nacional los diferentes problemas, siendo necesario invitar a nuestra dirigencia a cambiar ese esquema lastimero de pedir y pedir antes que diseñar líneas de acción donde quepan los niveles local, departamental y nacional para desarrollar de manera conjunta alternativas de solución a los diferentes problemas que nos aquejan.

Aquí presentamos algunas acciones que creemos pueden contribuir a crear un escenario para fortalecer la competitividad de nuestro departamento, no sin antes recordar la urgente tarea que les cabe a los gobiernos municipal y departamental para generar recursos locales suficientes para no depender crecientemente de las transferencias del gobierno central. Ser más eficientes en el gasto, definiendo las funciones públicas básicas que nuestros gobiernos pueden realizar eficientemente y las que corresponden al mercado y al sector privado.

* Ingeniero, docente del Programa de Administración de Negocios Internacionales, Universidad Mariana.

1. Desarrollar los planes previstos por la reactivación del Volcán Galeras, no calificando este hecho como un problema, sino como una circunstancia que nos permita llevar a cabo acciones que redunden en la ciudad y sus habitantes. Entre otras, se proponen:

a). La reubicación física de los pobladores, habitantes permanentes de las tierras bajas del Volcán, adyacentes al Corregimiento de Mapachico, para ocupar los terrenos productivos de la antigua Granja Experimental de CORPOICA, hoy en liquidación, con el fin de crear una Ciudadela Productiva. Las viviendas se levantarían mediante un programa de autoconstrucción, en material sismorresistente y de adecuado manejo ambiental como la guadua, que además contribuiría a un amplio fomento del buen uso de este material, calificado como el “acero natural”. Solicitar el acompañamiento de la Cooperación Alemana al Desarrollo (gtz) quien ejecutó el proyecto “Ayuda a los damnificados del terremoto del Eje Cafetero”, contribuyendo a que los habitantes afectados reconstruyeran sus viviendas por el sistema de autoconstrucción de una manera eficiente, participativa y ambiental, logrando unas viviendas dignas y seguras, que mejoraron las condiciones de vida de sus habitantes.

b). Según el Protocolo de Kyoto, negociado en 1997 y adoptado por 36 naciones industrializadas, se estableció un mecanismo para buscar la manera más barata de ponerle freno a las emisiones de gases que contribuyen al calentamiento global. El propósito es que los países que producen más de los límites impuestos por el tratado puedan lograr sus metas al llevar a cabo acciones en otros países donde controlar la producción es más fácil y más barato. Para el caso, sería explorar la viabilidad que un gobierno de los firmantes del Protocolo, compren los predios de la parte baja del Volcán y se siembre un bosque natural que equivalga a un porcentaje de la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero según lo prevé el Protocolo de Kyoto.

2. Programa de Construcción de Pequeñas Centrales Hidroeléctricas.

Contar con un seguro y económico suministro de energía hoy en día tiene una gran importancia para la industria, el comercio y los consumidores domésticos. Las grandes centrales hidroeléctricas en el país son muy importantes para el abastecimiento de energía, pero también la dependencia es enorme y la distribución de energía a muy largas distancias, como es el caso de Nariño, ubicado en la cola del sistema de transmisión, es costosa y genera cuantiosas pérdidas, asumidas por el consumidor final. Además, los proyectos grandes causan muchas veces problemas al medio ambiente y también problemas sociales. Con la construcción de pequeñas centrales hidroeléctricas, el agua retorna más limpia al río después del aprovechamiento energético, como se captó aguas arriba.

Se requiere que el gobierno nacional avale el acompañamiento que a esta iniciativa puede prestar el gobierno chino, que ha desarrollado experiencias exitosas en otras latitudes cercanas como el Ecuador, pues son proyectos que contribuyen eficazmente al desarrollo regional, y sus efectos ambientales serían enormes pues la misma comunidad beneficiada se encargaría de la reforestación de la cuenca abastecedora del agua. Las pequeñas centrales hidroeléctricas se utilizarían para dos fines: abastecimiento de energía para poblaciones e industrias aisladas (por ejemplo la minería y la agroindustria) donde no llega la línea de transmisión y generación adicional de energía cerca de los consumidores regionales. Entre sus ventajas cabe destacar las siguientes:

- Se ahorran líneas de transmisión y subestaciones, y se disminuyen las pérdidas de transmisión por generar la energía cerca de los usuarios.
- Costos muy bajos de operación y mantenimiento y alta rentabilidad de los proyectos hidroeléctricos interconectados, pues se bajan notablemente los costos de inversión.

- Larga vida útil y gran seguridad de servicio.
- Desarrollo rural en regiones aisladas.
- Establecer localmente la red de transmisión y distribución.
- Los proyectos hidroenergéticos a pequeña escala no son muy sensibles a la falta de agua, porque trabajan a filo de agua (normalmente no hay embalses).

3. Promover el Proyecto Geotérmico del Volcán Chiles.

Aprovechar las ventajas del recurso inagotable del calor de la tierra, según estudios preliminares en la zona por parte de la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE) con el concurso del gobierno de Italia. La ubicación estratégica del Volcán permitiría compartir esfuerzos con el gobierno Ecuatoriano en una zona altamente vulnerable por ser escenario de acciones guerrilleras, y sería una propuesta sustitutiva a la creación de una base militar, como se tenía previsto. Los beneficios económicos, sociales, de seguridad, ambientales y aquellos que se derivarían de un trabajo conjunto con un país vecino serían incalculables y de honda repercusión en la agenda del próximo gobierno nacional.

4. Ampliar los beneficiarios para acceder a los recursos del Fondo Emprender.

Según el Artículo 2º del Acuerdo 0007 (02/06/2005), los beneficiarios del Fondo Emprender (cuenta independiente y especial adscrita al SENA para financiar iniciativas empresariales) son algunos estudiantes del mismo SENA, profesionales recién egresados y alumnos de últimos semestres que estén cursando alguna carrera universitaria. La idea es ampliar los beneficiarios a todos los profesionales desempleados que presenten sus Planes de Negocios y puedan desarrollar sus iniciativas con el capital semilla no reembolsable entregado por el Fondo, siempre que cumplan con los indicadores de gestión formulados en el mismo Plan.

Una gestión similar podría adelantarse para ampliar los beneficiarios de los mismos recursos del SENA dentro del marco de la Ley 344/1996 para presentación de proyectos de creación de empresas innovadoras de base tecnológica, pero cuyo financiamiento incluya recursos para capital de trabajo. Es importante destacar la viabilidad de estas propuestas, pues los recursos que las apoyan no son adicionales del presupuesto nacional, sino que provienen de los mismos aportes que recibe el SENA, siendo necesario solamente reorientar su destinación para fortalecer estos programas, ampliar sus beneficiarios y el reconocimiento de financiar capital de trabajo para los proyectos que se presenten dentro del programa de fortalecimiento de las incubadoras de empresas.

5. Construcción de la variante El Encano – Santiago (Putumayo).

Es imperativo rescatar y dinamizar las relaciones comerciales entre Nariño y Putumayo, venidas a menos con la pavimentación de la vía Mocoa – Pitalito. La opción técnica recomendable (aunque un poco más costosa) es la variante que desde el corregimiento de El Encano nos uniría al Alto Putumayo que empataría con la vía San Francisco - Mocoa. La dinámica que generaría esta iniciativa nos permite proponer que se adelanten los estudios para definir la viabilidad de construir un aeropuerto alterno para Pasto en el Valle de Sibundoy, quizá no con las dimensiones que permitan el aterrizaje de grandes aviones pero sí de acceder a él cuando las condiciones ambientales de Chachagüí impidan la operación normal del aeropuerto vigente. Este terminal aéreo reforzaría la conexión con el Brasil, que ha hecho expresa su intención de financiar la carretera que uniría al Pacífico con el Atlántico a través de la intermodal Belén del Pará - Tumaco.

6. Implementar alternativas económicamente rentables, social y ecológicamente sostenibles para solucionar el deterioro del recurso suelo.

Uno de los problemas de la agricultura convencional en el Departamento es la pérdida de la capa

cidad productiva del suelo, causada básicamente por la erosión, disminución de los contenidos de nutrientes, materia orgánica y humedad. La acción de nuestro campesino minifundista y sus prácticas de arar, rastrillar, quemar, desyerbar y aporcar están degradando la tierra. Por lo tanto, es imperativo acceder a recursos del Fondo de Compensación Ambiental (coordinado por el DNP) y otras fuentes de apoyo para implementar sistemas productivos con Labranza Mínima, Siembra Directa y Rotación con Abonos Verdes para evitar la erosión, mejorar la fertilidad de los suelos, la conservación de los recursos suelo y agua, mayor disponibilidad de agua en los suelos, disminución de costos de siembra entre otras muchas ventajas. Estas prácticas ya difundidas en nuestro medio tendrían además el propósito de optimizar la participación de las entidades del agro bajo un proyecto unificado, sin dispersión de recursos y eventualmente con apoyo de la cooperación internacional muy interesada en estos temas. Además, se propone una difusión amplia y sistemática de las ventajas de producción bajo invernaderos, en donde la participación de las diferentes facultades relacionadas con el agro tendrían un papel fundamental.

7. Se propone llevar a cabo la construcción de un Centro de Capacitación y Actualización Docente y Pedagógica, único en el ámbito latinoamericano, para impactar de manera eficaz el propósito de hacer de la educación media el verdadero motor del desarrollo para nuestro departamento. Para coadyuvar a este emprendimiento, la región debería optimizar y hacer buen uso de los recursos de COMFAMILIAR, que de paso enderezaría el manejo de esta entidad.

Finalmente cabe señalar que el aporte para la ampliación del estadio Libertad tuvo un hondo significado para la ciudad, pero se requiere además ampliar la libertad de acciones para erradicar la miseria, disminuir el desempleo, mitigar los efectos del desplazamiento y todos aquellos factores que han mantenido unos índices de calidad de vida muy bajos en la región, que a su vez le permitan enfrentar los nuevos retos del mercado globalizado.